日本学術会議の建物 日本製エンジンとカメラを搭載するロシア軍の無人航空機「Orlan10」(ウィキペディアより) 耕探究』集中連載9 農薬散布、 いる。 航空機用エンジンと30倍望遠カメラが活用さ 型UAV等々、 度・長時間滞空可能な大型UAVから手投げ 幅広く利用されている。 式小型UAV、 れていることは周知の事実だ。 る徘徊型突撃用UAV、 心戦力になっている。露・ウ両軍とも、 因みに、 軍用UAVには多くの民生技術が使わ 軍用UAVは今回のウクライナ戦争でも中 いることに由来する。 るようになったのは、 ン」という音が雄蜂(drone) 大塚耕平 参議院議員・早稲田大学客員教授 的 ウ軍使用の「PDI」には日本製模型 鹵獲(敵軍兵器捕獲) 「Queen Bee」 無人航空機が 航空写真撮影等々、 多様な機種を用いている。 カミカゼドローンと通称され くの日本の リストの 商用マルチコプター プロペラが が jν 口 民生用として "。 の羽音に似  $\stackrel{\scriptstyle \sim}{}$ るうちに L た露軍 と呼ば 今では る 中高 れて ブ ジュアルユース

に兵器供与できない。例外的に防弾チョッキ を提供する」 たと思われる。「武器輸出3原則があるため 「Orlan10」も日本製エンジンとカ 戦場でウ軍兵士が「Orlan10」を分解し いる動画も流出。意図的に配信され 日本製カメラが使われているぞ」 としている日本への暗黙の抗議 メラを搭

[律型致死兵器LAW 驚異的なスピ (人工知能) も兵器に使用され ドで進化 S している (Lethal

自

【「三耕探究」とは?】「学有り、

論優れども、

心貧すれば、

任に能わず」

という考えから、

「耕学」

「耕論」「耕心」

すなわち「三耕」

0)

「探究」の重要性を示す筆者の造語

間無関与のLAWS)であるドロ 実戦投入されている。2020年3月、 Autonomous Weapons Systems) 国連も認めている。 Ā W S (攻撃判断もAIが自律的に行う人 がリビア内戦で使用され たことを  $\begin{array}{c} \mathcal{V} \\ \mathbf{K} \\ \mathbf{A} \end{array}$ 完全 既

## 遅きに失した「特許非公開化」

如くであった。 した状況下、 戦後日本は別世界に棲

技術政策に影響力を発揮してい 発足当初は研究者による直接選挙で会員を選 予算を原資として国際分担金も負担して 加盟する国際学術機関の構成員であり、 「学者の国会」とも呼ばれ、戦後の科学 49年設立の日本学術会議は国単 た。 国の いる 位で

その後、 となってきた。 目的の科学研究を行わない旨の声明を発表。 を行わない旨の声明を発表。 50 年、 科学技術庁設立等の環境変化に伴って70年 大学等における研究のあり方が論争の的 科学技術と安全保障の関係が密接化 日本学術会議は戦争目的の科学研究 83年の法改正により、 67 年にも軍

な性質が強まっ 大臣任命に変更。 会員は登録学術団体の推薦に基づく内閣総理 代には影響力が低下。 た 以来、 学者の名誉職のよう

研究推進制度」 を立ち上げた。 防衛装備庁が 「安全保障技術 大学、 研究機

ン」と言う 用に転用される場合を 「スピンオフ」 事用が民生用に転用される場合を を「デュアルユー 軍民両用で使わ 一、逆に民生 ス」と称し、 れる製品 「スピンオ が軍事 や技術 軍

以降、 民生技術が想定外の軍事利用に至 るケースを「デュア ピンオンの事例が激増。 ることはもはや無意味である。 レンマ」と言うが、それを気にす と軍事技術の区別は困難である。 ではスピンオフの事例が多か 20世紀、 産業IT化が加速した90年代 とり とくに わけ21世紀入り後はス ルユース・ジ 8 民生技術 0年代ま った

## 軍民技術の峻別は不可能

きた。洪水や浸水被害防止の土嚢生用の技術は渾然一体と進化して すら戦闘でも使う 鉄条網は獣や泥棒除けとして作 そもそも古今東西、 軍事用と民

軍服や防弾チョ 口 陣地構築資材に転用された。 6 っれたが、 ン等の合成繊維は撥水性が良く 戦場では対人障害物、 第1次大戦で英軍 ッキに応用された。 ナ は

れている。

農業用ト 型で信頼性が高く、 業用の化学肥料は爆薬の原材料になった。 使われていた原料物質から毒ガスを開発。 走行が可能なキャタピラー)技術の応用だ。 同じく第1次大戦でドイツ軍は化学産業で イツの玩具メ ラクター の無限軌道(履帯 砲弾や爆弾信管に活用さ カーの「ぜんまい」は小 不整地 農

も兵器に活用され、 ト端末も軍事転用されている。 電卓表示用に開発され 最近ではスマホやタブレ た液晶デ スプ  $\nu$ 

た

究計画局の研究が起源であり、 設間の通信網としてスタート 方、 1 ・ンター ネットは米国防総省高等研 した。 軍事基地・施

製造され、 米軍GP 社のレーダー システム)は衛星測位システムとして活用さ コンピュー 上げ技術に発展。電子 こうしたスピンオフの例も枚挙に暇がない ドイツ軍「V2ロケット」は人工衛星打ち ッタン計画(米軍による原爆開発計画)で 世界初の原子炉「シカゴパイル1」はマン 946年の世界最初の電子コンピュー ACは弾道計算用に開発された。 以後、 タは典型的スピンオフである。 ・技術の副産物として誕生した。 р | 原子力発電に転用された。 ル・ レンジは米レイセオン ポジショニング つまり、 · タ E

Vehicle) 無人航空機U 9 3 5 A V 年に初飛行し (Unmanned Aerial た英軍 無

活用する試みである 企業等に資金を提供 その研究成果を

府による研究への介入が著しく、問題が多い」 会」を設け、 と指摘した。 950年、 こうした動きを受け、 月から「安全保障と学術に関する検討委員 17 年、 67年の声明内容を継承 50年振りに声 日本学術会議は16年 明を発表。 Ĺ

事研究に協力したり、 日本人研究者が中国に渡航して事実上の もっともなようにも聞こえるが、 中国人留学生、 その 中国人 軍

ており、 究者やエンジニアをスカウトしてきたことは 社員が日本の技術を持ち出す事案が頻発。 本連載の昨年3月号で指摘した。 中国は他国からの技術獲得を組織的に行 通称「千 人計画」によって日本人研 つ

技術について、 識に至った。 分することはもはや困難」とする見解をまと めて政府に提出。 7 月 27 H 日本学術会議はデュアル それ以外の技術と「単純に二 遅きに失したが、 当然の認 ユ

昧化している現状とともに、 センティブもある。 る背景には、軍事技術と民生技術の境界が曖 政府や防衛当局 がデ ュアル コ ユ スト削減イ スに着目す ン

the-Shelf) 化が進展して 生規格を採用することでコスト削減を図っ 防衛装備品のC Ο S おり、 (Commercial-off-民生用 や民 T

強靭化」「基幹インフラの安全性・信頼性確保」 「特許出願の非公開化」等への対応が必要で 安全保障の観点から 「サプライチェ ンの

保障法の非公開対象である。 用等が懸念される。 国家リスクになる技術も存在し、他国への流 やく特許非公開が可能となった。 通常国会で成立した経済安全保障法でよう ?が懸念される。そうした技術が経済安全敵国やテロリストによる武器開発への活 公開自体が

きた。 開とされていたが、 以後、 全ての発明が公開されて 戦後の19 48年、当該

同法成立前は、 アルゼンチンだけだ G 20 諸国 メキシコ、 0

ネガティ ユースと 浸透させたのは米国 米国ではポジティブ た。日本でデュアル な意味で使われてい ユースという言葉は そもそもデュアル こいう言葉に ブな語感を



体産業の技術力も喪失した深層を洞察す 製造を阻止され、 学各界のリ であろう。 ーダー は、 一時は世界を席巻した半導 日本が未だに航空機の べき

## 歳月を空費した「デュアルユース論争」

0 て日本の「武器輸出3原則」 たことも影響している。 その背景には、 高度成長と技術力伸長によ が形骸化して

した。 された。日本人が米国に嫁に利用されているとして、 高精度工作機械が潜水艦スクリ 1987年、 日本人が米国に密告したことで露呈 ソ連に輸出され コ コム違反で摘発 ュ た東芝機械の 一音極小化

ジェットミル(超微粉砕機)と混合機が日本間弾道ミサイルの固体燃料製造に欠かせない が世界の安全保障の脅威と報道された。 ランにも不正輸出され、欧米では日本の技術 から輸出されていたことが発覚。 この当時、 米本土を射程に収める北朝鮮 米軍戦車搭載の 有線地対地ミサ 同製品はイ の大陸

タイプ)と歩兵モニターを繋ぐ光ファイ ン2のグラフィック処理機能及び同梱メモリ とカメラが日本製であることも判明した。 カード jν 米国防総省は戦場で重量物を持 してデュアルユース技術に指定され (歩兵が映像を見ながら誘導命中させる -がミサ 0年代に入ると、 イル誘導システムに転用可能 プ レイ つ歩兵 ステー た。 の負 ショ バー

国は日

着目 担を軽く 社である。 開発企業は今や高名なサ するために日本製ロボ 本製農業用ラジコ ン ッイバーダイン・ツースーツに

はない。 その後の中国のド なった。輸出された回転翼制御用モー 用と称して大量輸入。 р П ン技術進歩と無関係で 逮捕者 が ^ 出 IJ る事件と を農薬散 ター は

は日本の大手電機メーカー製である。 起爆に使われる携帯電話接続の通信イ 転する日本車は武器と化している。 ほかにも、 アル クアップトラックを重用。 カ イダ、 炭素繊維、 S 等 のテ パワー半導体等、 口 自爆志願者が運 組織は 爆弾遠隔 H 本製ピ ンフラ 多

手口で輸出されている。 生技術がダミー企業や第三国経由等、 2 0 の日本の製品・技術が転用されており、 6年ブリュッセル連続爆破テロでは 巧妙な 民

爆薬が使用された。TATP主原料は日本で 過酸化アセトン(TATP)と呼ばれる自作

は薬局で容易に入手可能な薬剤である。

氾濫しており、 利用方法に関する情報がインターネット ら情報を入手していた。 さらに問題なのは、 年ボスト ンマラソン爆弾テロ 簡単にアクセス可能な点だ。 そうした技術や素材の 犯は ネッ 上に か

関での軍事研究の是非ばかりに関心が集中し 日本のデュアルユース論争は大学や研究機 日常的な製品や技術の 転用、

転用 毛な論争であったと言える スキ ル情報入手の容易性を考えると、

## 日本のサイバー防衛隊はたった540人

情報戦、 はない れている。 今や安全保障は ウクライ いわゆる ナ戦争でも、 狭義の軍事力だけの世界で 「ハイブリッド戦」が行わ SNSによる

音電波で妨害するノイズジャミングと、 報を送信する欺瞞 散やジャミング攻撃を想定した演習を行 ングがある。 いる。ジャミングは電波攪乱を意味する。 シャ ル (デ メディアによる偽情報拡 1 セプ シ 3 ン ジャミ 偽情 って 雑

業社員も多数参加。 386回出動している。 演習には州兵登録して フォルニア州兵は昨年だけ シリコンバレー b る主要ハイテク企 で も演習に 0 あるカ

では、 6月の米州兵演習「サ の対応訓練も行った。 攻撃事件を念頭に、サプライ 2020年のソーラ バ ウィ チ ンズ社サイ シ エ 1 ルド」 ン攻

撃対策も安全保障の範疇であり、 術全てが デュアルユースである。 サプライチェーン へのサ 今や Ź Ι バ Ť 技攻

信インフラを破壊。最初からそれを 短期間のうちにウクライナ ウクライナ侵攻開始後、 Ť 国内の通 シア ĺ



ン・マスクが提

供したコンステ

ショ

ン衛星

るのは、 織が 及び軍

口 b

が機能し

T

政府組

サ

戦、

もウクライ

撃やジャミング攻撃を仕掛けているが、 対抗力を示 ある意味、 ロン・マスク率いるスペースXはそれに応戦 んはスタ 一企業が米中露等の国家を超える している。 ン ク 自体にもサイ バー攻

ビスの恩恵だ。

ク」の通信サ

ゴ「スターリ

ン

7月公表 要員も 海兵 員を倍増させる計画であり、にサイバー戦大隊を設立。用 イブリッド戦について何度も言及し、 の各サイバー関連部隊を再編)規模は540 日本のサイバー防衛隊 米陸軍は19年に第78 宇宙)や民間企業所属州兵のサ 含めると1万人以上である。 中国軍はさらに1桁多い の日本の2022年度防衛白書は バー要員規模に比べると2桁 0 (今年3月、 現状約3千 軍 他4軍 事情報旅団 とも聞 (海・空・ 対応能 陸海空 人の要 の下 バ

> 分である めたとも言えるが、 技術的対応力は不十

いる。 提として日本自身の防衛力強化が求めら 時代と現在では異なる。 日本防衛に関する日米同盟の有効性は冷戦 また、 日米同盟の前 n 7

係の深層が計り知れないことは本連載の昨年 で指摘した。 月号「『単独孤立文明』 さらに、 世界の覇権構造、 日本の命運」 とり わけ米中関 0 中

現時点で既に約3400基を打ち上げ済み。 最終的には約4万2千基を3層の軌道に展開 上げ等で約1 で完遂する計画の総コストを設計・製造・打 する計画である。 まった。1 上述のスター 回の打上げで60基の衛星を投入し 00億ド ンク打ち上げは19 ロン・マスクは10年間 ルと公表している。 年から始

かし、 模である。日本もキャッチアップできる。 0 問題は技術力である。 Ŏ 億ド ルは国家であれば捻出できる規

障の根幹 や技術力を支えるのは人材である。 エンジニアを育てる政策や対応こそ、 防衛力強化のためには、 がなければならない。 であることを肝に銘じなけ い。そして、産業力産業力や技術力の 研究者や 安全保 ばなら

Φ

▼ 客員教授を兼務。仏教研究家歴史研究家として ・ 院議員。早稲田大学客員教授(早大博士)、藤四本のである。 日本銀行・

現実を直視